ソーシャルワーカーの功罪機法の鏡	第3章 鏡の存在	小さな社会・金魚のふん	人の輪戦友	リ・クリエーション明治の男	ふたりで	光る海	一本の電話から山のくらし	⑤初笑い	第1章 『のりこの相談手帖』より	肝っ玉かあさん	花のメッセージ	長期入院	やっぱり、いる!	神様の水
140 137 132		128 126 124	122 120	118 116	92	90	88 86			82	80	78	76	74
	特別寄稿	著者略歴あとがき〈初版のあとがき〉	社会参加おばあちゃんの部屋	フェイス・ツー・フェイス自動販売機	タミさんの青あざ	ために	明日、謝れないかも胸のうち	娘のきもち	第2章 『いごっぱち』で	神様の訪問	初笑い	病気のおかげ	タックのズボン	初めての車いす旅行

## 金時計

する 極 東京 道 の妻を 銀座 ち で のできごと のデモが 新聞 で ある。 で報じ 6 れ た。 暴力団 対策新法 に反対

た。 に潜ん を軟 その が 白 V でスラッ か 病棟 『妻』 つ 化膿 と泣 て、 でい に協力 て暴力をふ と背が たが 全国的 V して 0) た。 人が 傷が V た。 高 に有名 ソー てもらい、 病院 悪化 る V 詳しい 彼女の シャ つ Ļ た。 に運ば になった ル 方足は、 病室の名札もつけ 這 内容は言わなか 決死の覚悟で逃げ ワーカーは慎重 れた。 V 出し 『抗争』 焼け石をあてら 面接時 て助けを求め ょ K つ 0 ŋ たが た彼 話 な 関係機関と B か K つ 女は、 ょ た と昔 った。 夫か ると、 0) れた火傷 だと 0) ら隠 数日 連絡をとっ ح 夫は V لح 間 5 が てほ 廃屋 彼女 V. 3 色

は 調 にすすみ、 やが て通院 可能な状態 K 回復 したが 帰ると ح

ろが な V 0 相談所は、 治療期間 中 の保護は できな いと 0) とと。

そのうち彼女の入院は夫に察知され るところとなった。

た。 「逃げた 幸 い傷は小さくな V 」と怯える彼女に、 いってい . る。 夫と話しあうことの説得は効 か な か つ

煎 話 腕時計を出 「どうするの、 0) 中な 夫に貰った物だそうであるが のに二人で笑っ した。 これから」。 「これで松 てしまった。 ワー 山に行く」。 力 `` V の問 か にもそれふうで、 それは派手な金時計 V べ 彼女はポ 緊迫 ケ ッ で、 した会 か 以 b

た。 ス 翌朝、 乗っ の後音 駅前 た。 の質屋でワ\* 沙汰がな 「元気で働 V な て カー つ V て十年近 る の名前 ح V V で換金し、 ら住所 0 な 彼女は松山行き V 便 ŋ が 数通届 0 バ S

てもな V  $\mathcal{O}$  $\neg$ 妻』 がどこでどう てい る  $\sigma$ か `` ワ 力 K は 知 る てだ

\*ここまですれば文字通り「ソーシャル」ワーカー。ここまでするかとも思うが、患者にとってはこの方策こそかけがえのない「退院調整」「退院支援」であったろう。

## Ш 0

か ら車 樹木 で一時間半、 も燃えて しまいそうな炎暑のな 谷間を縫って家々 が点在する集落 か 山あ V の村 であ を訪 る。 ね た。 病院

笑み 装具と杖で平坦なところをやっと歩ける程度、 である で患者さん 0 斜 面 K へばり が迎え つくように建てら てく 'n た。 彼女は退院後五日目、 れた家の縁先に 年老いた夫と二人暮ら 腰かけ、 右半身 満 マ ヒ 面  $\mathcal{O}$ 

三週間前、 夫や親類 0) 人をまじえて病院で話 しあ つ た。

「いま帰らな いと帰れんようになる。 うちに帰って自分で身体をな な

それ 消失発作をおこす夫のかわりに、 が彼女 0 主張 であ つ た。 戦争中 長年、 の負傷がも ミツ マタを採るという山 لح で 今でもときど

なは車 うがない」と、夫のひとことで、自宅に帰ることが決 仕事をし いすの使えない環境での生活を心配した。 てきた。 病気による マ ヒに重 ね て膝痛が悪化 しか まった。 し最後に L て V た。 みん

軒の下、 て に彼女は両足を腫らすほど毎日歩き、「痛い」 いる。 継続医療室の初回訪問で、看護婦と一緒に生活状況を見に行 家事は夫がしているが、 庭のあちこちに丸太棒がくくりつけられていた。それを支え かなり不自由な暮しぶりである。 と言いながらも満足し った。

終始、 無言で妻とのやりとりを見ていた夫の耳元で 困 ているこ

一番っても

とはない

ですか」と聞くと、

ょうがな V

耳が遠く な つ て V る彼は、 えびす様 のよう な穏や か な顔を てそう

言った。

帰途、 ワ 力 は不満 の多 S 自ら の生活を恥じた。

\*とにかく皆の「覚悟」が違う。この話を読んで思うのは、病気 を治すのは医療関係者だけでなく、本人や家族も一緒になっての ことだということ。やれ環境調整だ、医療資源だという前に、整 えるべきは気持ちのほうなのかもしれない。

## 明 É 謝 れ な V か B

ぬ つ と ヒ 口 キさん が事務所 に顔を入れて時計を見 る。

いま十時二十分よ」。 時計を指さし、 時刻を伝える。

また顔だけ差し入れる。 V ま十時半。 まだですよ」

「自宅に帰りたい」 に時刻を尋ねる。 ヒ 口 キさん、デイケア 発語はな 気持ちの消極的な意思表示である。 で S  $\neg$ 0 いごっ 時間が気になっ ぱち』に到着した直 てい る わけ 後 ではなく、 から

ね。 くは ら大変だということは理解できているようで、 ショ ヒ 明日、 な ロキさんは本当は、 S 奥さん ・ステイ 病身の奥さんに懇願されて利用して のお迎えがあるから」とカレンダーの日を指さす。 の時も同様に繰り返し、 デイケアや二泊三日のショ 事務所を覗く。 いる。 不承不承である。 ートステイに来た 奥さん あと が倒 れた <del>一</del> 日

て、 決し て「帰 りた い」と言う ととは な V

くなったりすると、 ある。突然、 んなだから、 毎晩、 寝る前にヒ 自宅から飛び出して行きそうになったり、 明日、 謝ることはできないかもしれんから」。 口 つい大声を出して制止してしまう。 キさんに 「今日はどめ んなさい」 行動がお と謝るそう 「二人とも か で

か でいると言う。「どちらかに変わったことがあれば、気がつくように」。 らこそ、 そして並べた布団に入るときには、 その奥さんか 病身の奥さんがようやっとで、痴呆の進んだ夫を介護して か Ĭ 施設に入所させる気持ちはない。 「私は生きよう、 ら聞 いた話が忘 生きてい れら ń た 二人の右腕と左腕をひ ない V と思える」 0 ヒロキさん <u>ک</u> — Ē 緒 V で結 K V

である。

そして、

ح

のようにお互いを確かめながら日

々 暮ら

て

S

る

痴\* 呆

0

人を介護する家族

の負担は大きい。

老夫婦世帯

では

な

お

さ

人たちが

いる。

の介護はしんどい。最近は病気の理解が進み、 \*痴呆(認知症) 何もわからなくなっているのではなく、特に初期には本人も苦し か認知症介護を美談として語る風潮があるが、 このような厳しい現実があることも伝えていくべきだろう。